

LA CUESTION CON BOLIVIA.

Las últimas noticias sobre nuestras relaciones con Bolivia resisten un carácter demasiado grave, para que a nadie se oculten las consecuencias que pueden seguirse. De ahí es que la cuestión del día que se ha sobrepuerto a todas las demás, aun a la misma crisis, es la cuestión boliviana. Todos se preguntan ¿tenemos o no guerra con Bolivia? ¿Terciaremos el Perú en la contienda?

Es indudable que las relaciones diplomáticas han llegado a un estado tan tirante, que suele ser anuncio de completa ruptura; que Bolivia no parece dispuesta a ceder en lo mas mínimo a las exigencias de Chile, i que Chile no podrá consentir en que el tratado de límites llegue a ser letra muerta en cuanto pueda favorecerle; que por fin los aprestos bélicos no se despidan por una i otra parte.

La nube que asoma por el Norte está, pues, inyectada de sangre, mientras la nube que no há mucho se alzaba por el Sur, no pasó de ser un vistoso arrebol vespertino.

I bien quiné hará nuestro Gobierno en el nuevo conflicto internacional?

Nosotros, jenímonos representantes de la paz, le aconsejamos que agote los recursos de la diplomacia, de la conciliación i de la fraternidad americana, hasta donde lo permita la honra i el derecho de Chile. Pero nada mas. Por miedo a la guerra no debe jamás sacrificar el Gobierno el honor nacional.

Si aparte de nuestra buena voluntad i de nuestras pacíficas intenciones, Bolivia quiere olvidar su palabra de nación, grabada en solemnnes tratados internacionales, i atropellar el derecho de Chile, el Gobierno no puede dudar un instante en resistir a la fuerza con la fuerza.

Todos los partidos que hoy dividen a la república redondan al Gobierno i lo apoyan, tratándose de la defensa de la honra nacional.

Aunque la pobreza del erario sea extrema, i no estén muy pujantes las fortunas de los particulares, el Gobierno no debe arredrarse por ello para sostener con dignidad i firmeza los derechos de Chile; el patriotismo herido sabe crear recursos que no se imaginaban. Por lo demás, si nosotros estamos pobres, Bolivia no está para prestar dinero, ni para gastarlo en caprichos peligrosos.

No creemos que el Perú tercío en la contienda, caso que ésta llegara a ser inevitable. El Perú no tendría ni causa ni pretexto racionales para tomar carta en un asunto que es solo de la competencia de Chile i Bolivia. El actual Presidente del Perú es amigo de Chile i conoce muy bien que somos pacíficos i conciliadores por carácter, i puede apreciar en lo que valen las calumnias que sobre la ambición de Chile propagan nuestros enemigos. El señor Prado sabe también a qué peligros expondría no solo su Gobierno sino la paz pública en el Perú, caso de una alianza con Bolivia. Piérola, no há menester de grandes auxilios para sublevar en su favor la buena parte de aquella nación, mucho mas si el Perú se vé arrastrado a una guerra injusta i de la que ninguno bien puede reportar.

Estas consideraciones, entre otras muchas, bastan, a nuestro juicio, para creer que el Perú no terciará en la cuestión boliviana, cualesquier que sean las consecuencias que pueda traer la torquedad de Bolivia.

Pero aun en el supuesto de que el Perú se aliase con Bolivia, el Gobierno chileno no debe ni puede sacrificar nuestros derechos ni nuestra honra por miedo a un enemigo poderoso. Tengamos en nuestro favor la justicia, usemos de prudencia, agotemos los medios de conciliación i de paz; i si a pesar de todo se nos exige la humillación i la deshonra, aceptemos el reto, no olvidando que en manos de Dios i no del mas fuerte está la victoria.

De todos modos, no sería la primera vez que Chile pelearía contra dos naciones, ni sería esta la primera confederación Perú-Boliviana.

ESTEBAN MUÑOZ DONOSO.

SECCION RELIGIOSA.

INTENCIÓNES

"El Estandarte Católico"
10 febrero 1879

Continuación en nuestro número
pasado del 3.)

CIENCIAS

SECCION DE MEDICINA HOMBRE
DOCTOR GARCÍA
MEMBRANA

(Reseña especial para *El Estad*)

En los últimos días, manifestando esta enfermedad, que no ha pasado un solo día sin venir a la Dispensaria enfermo, graves nros., i sencillas, o con un terror palpitante a la mente. En general, la enfermedad fiebre, i a veces sin sala.

Un niño me trajo en la membrana en tercer grado q conocido la enfermedad. Tenía fiebre i membrana medio desprendido de la garganta que le i con hinchazón de las glándulas, embargo su madre, pobre, no do el mal. Le di *Lachesis* i No volvió al dia siguiente i a la misma noche.

Una familia pobre viene de la Dispensaria; Padre, madre i hermanito, todos afectados. La Madre es la que más los i garganta.

Toma *Lachesis* i le va bien;

El padre tiene mucha membrana fijo de la amigdala, derecha, nro. 3 con hinchazón de la n. cion viñaca, con manchas i p. *onf.*, *Lachesis*, *Argentum nit* soluble se va mejorando; spéz. El niño tiene mucha membrana sin un poco consciente; toda las fauces, pliegues palatinos, cada las estás cubiertas de membrana, a ver como está la faro. días que se está poniendo anuncia que la membrana baj i bronquios, indicando todo i sarà mal. A penas tiene fiebre *gentiana nitricum*, *mercurio se* *spongia iridium* no han cortado; solo alivios pequeños. se

Los dos mujercitas tienen a el niño de que sacó de haber la tiene también en las comisuras en lo interior de los cartílagnos de la nariz. Estaba te *azentum rubicum*; pero la c. de la membrana, con pequeñas tendencias a la garganta me *ardesco* que es remedio que es

La mejor curación de membrana efectuó con el *arctium*.

Una señora de veinte i ta una equívoca membranosa; habían visto cuando me hice. Uso dije que era equívoca, dudu, per la grasa hinchazón i interior de la garganta. El otro era equívoca sino membrana trubia las dos cojas la equívoca *vera incomum* al principio i se paracion, co no sucede casi si se vio de la paciente, pidiendo tranquilidad i creyendo que ya iba a

Pasado este alivio, la membrana, tomó un carácter grande a ponerla en un estado tan recta iba a morir en una o diez. Tanta angustia espantosa, gruñente, facies tan descompuesta cara hipoperística. Tomó *arctium* reacción tan favorable que a la otra enferma i sin mas remedio se completó la curación en

Entre paréntesis, la mayoría, graves sobre todo, durante un i mecanóptico, se conoce, antes que el buen ánimo del enfermo.

En estos días, en la presencia de una enfermedad completa en un niño de cuatro a cinco i la misma madre del niño. En ella fiebre; dolor de garganta i de la mano con irritación colorigrues i blancas a un lado i otro *arctium* con el cual sucedió i despues se alternaron con *curo soluble*. Estaba en el caso que se marries allí tomaron el santo a Santiago. Cuando lo que no podía cambiar de reposo, tomando *arctium*, *bryonia* i *bit*. Luego que cesó la fiebre, la garganta en el mismo estuvo i siguió alternándose medicamentos, con los cuales se curó, sin gárgaras ni limpiar la mano en plena convalecencia do se ha vestido.

Otro niño tengo con membrana dia. Una corriente de aire lo a mucha fiebre, dolor de garganta